

# EL OBRERO BALEAR

ORGANO DE LA FEDERACION SOCIALISTA BALEAR

NÚMERO SUELTO 5 CIENTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDICATO, 124

**Precios de suscripción:** En Palma 0'25 ptas. al mes—  
uera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—  
Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XVI

NUM. 704

Palma de Mallorca 31 de julio de 1915

La correspondencia de Redacción dirijese á ANTONIO M.º ALSINA  
y la de Administración á BARCELONÉ LLIBRES.—No se devuelven  
originales publicados y no publicados.

## EL EQUIVOCO

Sigue el Gobierno contumaz en su conducta, cercenando el sagrado derecho de reunión. Ayer era el mitin de Granada suspendido, hoy es la conferencia de la Casa del Pueblo de Madrid. Hechos escandalosos que van soliviantando la opinión, pues, se ha dado el caso que el atropello cometido en Granada, lo hayan censurado duramente, periódicos afectos a la situación.

Y es tal el desacierto que preside a la conducta del Gobierno, que con sus informalidades, logró concitar las iras de los obreros del mar, con lo que se había creado un grave conflicto, que de estallar hubiera puesto al menguado tinglado gubernamental en grave aprieto y no poco peligro.

Pero con ser mucha la indignación que en nosotros suscita la conducta ilegal del poder público, queremos hoy dedicar unos comentarios sobre un aspecto del conflicto hoy provisionalmente conjurado.

En España, por carecer del suficiente arraigo la monarquía, los gobernantes padecen la obsesión de los movimientos revolucionarios con fines políticos. Así que aun no se anuncia una huelga proletaria importante que, sea el que sea el Gobierno que esté en el poder, no ve otra cosa, o no quiere ver más que los consabidos fines políticos. Canalejas en el movimiento ferroviario proclamando que eran los indicados fines, los que movían a los huelguistas y, ahora, el ministro de la Gobernación de Dato, insinuando la misma calumniosa especie.

Y este proceder de nuestros Gobiernos no tiene parangón con ningún otro, puesto que en todos los países, la clase obrera moviéndose al impulso de sus justas reivindicaciones plantea luchas a la clase patronal, habiendo revestido algunas las proporciones de colosales, como la de mineros de Inglaterra, y hoy mismo, a pesar de estar envuelta Inglaterra en el magno y sangriento conflicto europeo, parte de los mineros ingleses declaran la huelga por no avenirse sus patronos a concederles las mejoras por ellos solicitadas, y en ninguno de estos Gobiernos hemos visto usar el sobado argumento de la cuestión política.

Vemos, pues, que en todas partes se respeta más a la clase obrera, a la vez que los gobernantes apreciando su dignidad, no usan de tan reprobadas armas. Y de las censuras dirigidas a los Gobiernos españoles buena parte de ellas pueden aplicarse a la prensa llamada de información, por acoger dichas versiones, al parecer con fruición, dándole cuerpo y calor, ampliándolas y dándoles visos de verosímiles.

Lo decimos a fuer de hombres sin

ceros: tanto en nuestros gobernantes, como en la Prensa burguesa, el empleo de tales armas revela inferioridad mental, cuando no propósitos no muy nobles.

Así que teniendo España incorporado en sus leyes el derecho de huelga, siendo legal las luchas que la clase obrera entabla para mejorar su triste y misera condición, puesto que las leyes se lo otorgan, exigimos del Gobierno que además de respetar el derecho de reunión no intente la violación de la ley de huelgas.

## SIN ALTRUISMO NO HABRA VICTORIA

*Yo quisiera que fuerais  
como buenos hermanos,  
salvando la maleza  
del áspero camino,  
que en esta lucha brava  
que os opone el destino  
habrán de conocer  
los corazones sanos.  
Yo quisiera que fuerais  
tolerantes y humanos,  
expulsando del alma  
rivales desatinos;  
siendo, por el contrario,  
fieros y diamantinos  
contra la hueste insana  
de crueles tiranos.  
Si vuestras voluntades  
unís en una sola,  
¿quién detendrá el impulso  
de la pujante ola?  
No lo serán, por cierto,  
esas gentes impuras.  
Reparad en las yeguas  
de campestres yeguas,  
que unen las cabezas,  
si se ven acosadas,  
y, cuando el lobo ataca,  
no ve más que herraduras.  
Diego Mohino*

## UNO MAS

Señores Eduardo Torralva Beci, Daniel Anguiano, Andrés Saborit, Luis Torrent y José L. Larriba.

«Mis queridos amigos y compañeros: No es un secreto para nadie, y menos para ustedes, que profeso ideales socialistas. Con ustedes he colaborado durante más de un año, con todo entusiasmo, dentro mis modestas fuerzas, aunque sin estar afiliado oficialmente al Partido.

Consideraba que no era necesario fijar una etiqueta a una conducta que me había impuesto la propia expresión

de la conciencia, ni representaba nada ni adhesión oficial a un determinado partido.

Hoy no es así. Cuando las demasías de un Gobierno que ejerce mansa e hipócrita dictadura, que conculca leyes fundamentales, que es el primero que debiera respetar para poder hacerlas cumplir; cuando—como lo demuestra el acto realizado en la Casa del Pueblo—se quiere inaugurar una era de persecución contra las izquierdas y aplicar una mordaza a los más legítimos representantes del pueblo; cuando por estos motivos todo ciudadano debe ocupar su puesto y apercibirse a la lucha por las libertades públicas amenazadas y el propio decoro escarnecido, ¿es lícito, por modesto que uno se considere, apartarse de ese movimiento y sustraerse a ese su deber de ciudadano?

Entiendo que no. Y porque así lo entiendo y, como mis ideas se conforman más con los que integran el Partido Socialista Obrero, si bien, como a ustedes les consta, estimando que, por dignidad y deber de español, la obra primordial es el derrocar el régimen vigente e instaurar la República, les ruego me consideren desde esta fecha como un compañero más en la gran falange internacional que lucha para alcanzar un régimen más justo y más humano, como es el Socialismo.

¡Viva la Internacional!

Un apretón de manos de vuestro camarada, *Exoristo Salmerón y García*.  
Madrid, 25 de julio de 1915.»

Aunque, como bien dice, hace mucho tiempo que estaba espiritualmente con nosotros, desde ahora podemos contarle como un afiliado más a este querido amigo, artista meritísimo, que ha venido poniendo su lápiz, toda sinceridad y valentía, y su pluma valiente y sincera también, al servicio de nuestros ideales. La afinidad espiritual se ha convertido ya—no podía menos—en fraternidad dentro de la gran familia socialista.

Bien venido sea entre nosotros el hijo de aquel republicano insigne que en el Congreso fué la primera voz que, en unos tiempos en que la Internacional estaba excomulgada, estigmatizada de todos los medios intelectuales, no era considerada como elemento social aún, se levantó para defenderla, para ensalzarla, en uno de sus más viriles y grandilocuentes discursos.

*Somos sabios en proporción, no de nuestra experiencia, sino de nuestra aptitud para experimentar.*

*Si meramente por la experiencia aprendiéramos, las piedras de Londres sobrian más que los sabios más sabios.—G. B. Sawh.*

## La solución del conflicto

Se ha solucionado el conflicto que los obreros de la marina civil iban a plantear, consiguiendo mejoras, como podrán ver nuestros lectores por el telegrama que insertamos a continuación.

«Barcelona, 28, 7, 12.—Aceptado por Asociación Navieros Mediterráneo, reglamentación trabajo, abonando horas extras a peseta, Comité aplaza huelga general hasta octubre para celebrar Bilbao Congreso extraordinario septiembre.—Presidente, *Bautista Caballer*.—Secretario, *Toribio Reoyo*.

Como se ve, a pesar de las mejoras conseguidas, no ha sido más que aplazada la lucha, pues de no cumplir el Gobierno la promesa hecha de satisfacer las legítimas aspiraciones de los marinos, estallará formidable el conflicto el próximo otoño.

Celebramos de veras las mejoras obtenidas, puesto que son una positiva e importante victoria, la que da la seguridad de la obtención de la definitiva.

## ANIVERSARIO

El 26 de julio del corriente año, se cumple el VI aniversario del glorioso movimiento del pueblo catalán contra la maldita guerra de Marruecos.

El Gobierno de entonces, torpe y cruel, no vió en la explosión de la indignación popular, más que una revuelta nefanda contra el principio de autoridad, al cual tenía que castigarse severamente.

Fué tan brutal y cruel la represión llevada a cabo por los fuesos Maurala Cierva, que levantaron contra ellos a toda la opinión honrada y liberal de Europa, que los echó ignominiosamente del poder.

Dedicamos, pues, nuestro más sentido recuerdo a las víctimas que fueron inmoladas en la semana gloriosa y expresamos nuestra identificación con los fines que perseguía la noble y viril protesta popular de julio de 1909.

## ALCOHOL

*Claro nombre, mortal como el pecado  
y la herida del corazón,*

*Agua de perdición.*

*Nombre de demonio.*

*Delicia insana.*

*Mal placer...*

*¡Alcohol!*

*Mentira, química, muerte.*

*Falso fuerte,*

*dicha fea...*

*¡Maldito sea!*

*Manuel Machado*

## LA HUELGA DE MARÍN

La Federación de Trabajadores de Pontevedra y los trabajadores de Marín, han dirigido una hoja impresa a las Sociedades obreras, concebida en los siguientes términos:

Estimados compañeros: Estando clausurado el Centro Obrero de Marín y presos los compañeros que estaban al frente de la huelga, se ha visto precisada la Federación de Pontevedra, por ser la más inmediata, a hacer suyo el movimiento y continuarlo hasta aplastar a los patronos y cacique de esta villa.

Aquí es tanta la parcialidad de las autoridades y tan grandes los atropellos, que sería interminable el enumerarlos. Por lo tanto, nos dirigimos a todos los hermanos de España en demanda de auxilio, por estar nuestras cajas exhaustas de dinero, debido a que aún está reciente la gran lucha que en Pontevedra tuvimos, de la cual hemos salido victoriosos.

La Guardia civil patrulla por las calles. Los esquirols llegan a sacar los revólveres, tanto para compañeras, como para compañeros, y las autoridades de esto no se ocupan; al contrario, como hemos dicho antes, los protejen.

Se despiden de vosotros, deseándoos salud, el presidente de la Federación de Pontevedra, Manuel García Filgueira, el secretario de huelga, Inocente Couto.

La correspondencia se dirigirá a Inocente Couto, calle de Montero Rios, 45, y los donativos a nombre de Benito Lorenzo, en la misma calle.

La arbitraria clausura de la «Federación de Trabajadores» y de «La Alianza Marinera», los no menos arbitrarios encarcelamientos de varios compañeros, la parcialidad de las autoridades, la traición de algunos desgraciados y las persecuciones de que son objeto los obreros huelguistas, no han dado el resultado que la ilusa clase patronal y el cacique se proponían.

La intransigencia de los armadores se ha demostrado una vez más con la venida de los comisionados de Santiago, aunque los periódicos burgueses digan lo contrario. No cansaríamos la opinión, si no se mintiese tan descaradamente como se miente y si no se tratase de engañar a ésta, como lo hace cierto desaprensivo corresponsal en *Faro de Vigo*. El tal sujeto, afirma que la comisión de Santiago, sacó la impresión de que los obreros de Marín son tan «intransigentes» que han llegado a rechazar las «ventajosas proposiciones que les hacían los armadores».

No puede ser más inexacta la afirmación ni más gratuita.

La comisión de Santiago propuso, como solución al conflicto actual, que los armadores embarcasen de momento el cincuenta por ciento de los huelguistas, a los 15 días el veinticinco por ciento más y al mes el veinticinco restante. Negóse en absoluto la representación patronal, en vista de lo cual, el señor Secretario propuso que en vez de un mes de plazo para la admisión del personal fuesen dos. Pues también a esto se negaron los representantes de los armadores, cuya intransigencia dió por resultado el término de las gestiones,

Ahora, júzquese y véase de quien es la intransigencia y quiénes son los culpables de que la huelga no se solucione.

## El Santo Hospital

(PALABRAS DE UN SALVAJE)

Raro es al parecer el nombre que aplico a mi pobre artículo, para dedicarlo a la condición y perfección, con que se rige y administra el santo «Hospital Provincial», instalado en esta ciudad: como obra caritativa para todas aquellas personas desheredadas y necesitadas de auxilios.

Yo no me dedico hoy, ni quiero dedicarme mañana, en escribir en las columnas de ninguno de estos dignos periódicos, ni molestar la digna atención de sus lectores, con injurias injustificadas para que mi nombre figure en letras de molde, pero sí, con una razón justificada, quiero y debo hacer una enérgica protesta contra el procedimiento de ese... ¡Santo Hospital!..., con el solo deseo de llamar la atención a la Diputación provincial y a cuantos desheredados tengan la desgracia de caer bajo la tutela de esa caridad falsificada.

No necesito los muchos datos que tengo en cartera para llamar la atención de la Diputación y de la opinión pública, pues me sobra, por hoy, con lo que a mí me ha ocurrido.

El pasado lunes por la mañana, sobre las 9, me encontraba bastante abatido por mi dolencia y con una fiebre de 39 grados, tuve la necesidad de personarme en dicho establecimiento de caridad, me recibió un dependiente del mismo, que resultó ser el portero, y al parecer adivinó en mi semblante abatido, la gravedad de mi dolencia, porque muy cariñoso me interrogó:

—¿Viene el señor para ingresar?

—No es esa—digo yo—la determinación que tengo tomada, salvo caso que las necesidades de mi dolencia me obligasen a ello. Yo desearía me reconociese el señor facultativo de guardia, para obedecer las órdenes que para alivio de mi enfermedad pudiera dictarme—y me contesta:

—Aquí no hay lo que usted solicita señor; aquí lo único que hay que si cree usted que está grave y debe ingresar en este establecimiento, se le extenderá la papeleta de ingreso y una vez dentro le dirán a usted lo que tiene.

No dejaron de causarme la mayor sorpresa las manifestaciones de aquel atento dependiente, pero contando el que siempre tenía la puerta libre para salir, no puse ningún reparo e ingresé.

Una vez dentro, quedé gratamente sorprendido al contemplar aquel establecimiento hermoso, espacioso, con condiciones y entre un silencio profundo pude contemplar unos rostros melancólicos que reposaban sus cuerpos inmóviles, sobre lechos, siendo interrumpido el silencio con frecuencia, por lamentos de amargura.

Una vez internado en el interior del establecimiento y en la sala de cirugía, me examinó el médico facultativo de la misma y apreció, como así lo ordenó a un dependiente, que yo no pertenecía a su sala y que, por tanto, debían de acostarme en otra sala, y de momento que me aplicasen baños.

Instantáneamente se obedecieron sus disposiciones, pero transcurridas 24 horas y ver que no traían ni alimento, ni medicamentos para mí, tuve el poco acierto de recurrir a una «Hermana de la caridad», la cual me contestó, que no podía hacer nada a mi favor, sin que antes se lo ordenase el señor médico. Insistí en que viniese a visitarme un médico y con la correspondiente indignación, oí de los severos labios de aquella dama de... ¡la caridad!... Que el doctor que debía visitarme estaba ausente de Palma. Al darse cuenta un enfermo que reposaba junto a mi lecho, me aconsejó que diese cuenta detallada de lo que me ocurría al señor Director de dicho establecimiento. Así obré.

Serían las 5 de la tarde cuando se personó el señor Director, en compañía de un practicante, me reconoció y ordenó me diesen un purgante de magnesia, un platito de sopa y leche. Así transcurrieron 5 días, con ese mezquino alimento, al cabo de los cuales tenía todo mi cuerpo inflamado, notando que sobre mí venía la gravedad a pasos agigantados, que solicitaba asistencia facultativa y no era atendido, y me contestaban que estaba ausente el que debía asistirme, que solicitaba más alimento a esas damas y no era atendido, por lo que víctima de esa serie de ruindades, escudadas bajo el manto de la religión, tuve necesidad de vestirme y salí más enfermo que ingresé.

Y ahora oigame la Excm. Diputación. ¿Es de razón, es justo, es en fin equitativo, que después de una obra tan magna como presentan los pueblos civilizados, de crear establecimientos benéficos para las desdichas de los desheredados, y que en esta misma ciudad de Palma, haya uno subvencionado y no puedan utilizarlo?

En el Hospital de Palma, no pueden ingresar los enfermos. El Hospital de Palma, a lo que se ve, se destina para asilo de los vagabundos que, acosados por el hambre y la miseria más espantosa, recurren al Hospital y les dan al medio día un plato de cocido a cambio de un «Padre nuestro», y un plato de sopas mallorquinas por la noche, a cambio de un «Ave María». Al que esas señoras le creen un devoto, pueden tener la completa convicción que estará a pedir de labios.

Yo sé, que cuando lean estas líneas mal trazadas, gritarán a coro como zarabanda de gitanos: ¡Crucificarte, es un salvaje!

Pero tengán en cuenta esas señoras y... señores que los nosotros salvajes carecemos de modos, por lo que decimos las cosas por su nombre, sin eufemismos, así que con palabra cruda descubro sus malas artes.

Deseo que la digna Diputación tome interés en esto y puesto que paga una subvención, haga las debidas diligencias para que haya facultativo de guardia, que pueda sustituir, cuando se repita el caso de que otro se ausente. Que regularice los alimentos, y que haga un reconocimiento en la farmacia, para que no todo sea tintura de yodo y agua timolada, puesto que todo ello constituye una vergüenza para un pueblo civilizado.

SALVADOR TORTOSA

Trabajadores: Suscribíos a «El Socialista» diario.

## Puente Genil progresa

Sea por el gran desenvolvimiento de la industria, o por efectos que no puedo precisar, es lo cierto que Puente Genil progresa, moral e intelectualmente y de ello existen pruebas irrevocables, que serán expuestas como mejor se pueda.

Creo que es progreso para un pueblo de esta clase, el contar con un buen número de aficionados a los toros, que en su afán de dejar pequeño al propio Belmonte, a cada instante no se limitan a conquistar laureles y ovaciones ante el yunque de una herrería o cosa por el estilo, esto tratándose de individuos que carezcan de un padre, cuya ilustración les sirva de base fundamental para representar a las mil maravillas el honroso papel de toro, sirviéndose de una cabeza encargada al efecto, y después, no deja de ser un gran paso de progreso, el dado por unos cuantos, señoritos que no comen, el fundar un batallón de exploradores, para enseñar a los chicos de ir con orden tras las procesiones a recibir obispos a ormisas y otras cosas por el estilo, aunque después sean analfabetos. En política también nuestro invicto pueblo, Puente Genil, progresa; porque resulta que todos los integristas, liberales y conservadores más acérrimos, están hechos republicanos, aunque parezca a primera vista que son los republicanos los que se han vuelto la casaca convirtiéndose en defensores de don Jaime, el que será rey cuando mis paisanos matadores de toros lo quieran. ¿Qué tal? Y dirá alguno que nos falta el principal elemento progresivo: un periódico, pues nada hombre, también contamos con uno, gracias a un caballero republicano, en este periodiquito semanario no se anunciarán conferencias ni nada que huelva a educación, pero por él puede cualquier padre de familia comprobar los ayunos, las misas y los chismes locales. En nuestro periódico no será admitido ningún trabajito instructivo; pero si la marcha de los exploradores y las «facnas» de los aficionados que salen a torear los bueyes de un cortijo ocuparán sus columnas.

En fin, que estamos de primera y orgullosos de ser hijos de un pueblo que marcha a la cabeza de los demás.

No tendremos jóvenes intelectuales, pero ¿para qué se quieren? Con cuatro alcorchoques se está más divertidos. Ni tendremos muchos hombres instruidos y amantes del estudio, pero sí un buen número de chulos degenerados. No tendremos escuelas bien organizadas, pero sí exploradores. No tendremos centros instructivos donde adquirir principios de moral, pero contamos con uno de jaimistas y otro taurino. Carecemos de un periódico que defienda los intereses populares, pero nos sobra un semanario dirigido por un republicano que nos relata las misas y por último, no podremos decir que entre nosotros hay hombres de ideas firmes, pero sí libertarios que se cuelgan un Santo Cristo, por pescar un destino donde lucir su vanidad, ¡aunque sea de instructor de exploradores!

Y ahora sólo falta que nos construyan una plaza de toros; ya se dice algo respecto al asunto y siguiendo la obra de progreso que los pontaneses se han trazado pronto la tendremos.

¿...?

G. MORÓN

Trabajadores: Es deber de todo obrero consciente, el leer y difundir EL OBRERO BALEAR. Haciéndolo, trabajamos en pro de nuestra emancipación.

*Se enseña al niño cuando nació Carlo Magno, cuando murió Napoleón y otros carniceros de la Humanidad, y no se le dice quién a inventado el arado, quién ha sido el primero que ha fabricado el pan.—Enrique Ferri.*

## Mi materialismo

Cada día que transcurre me voy dando más perfecta cuenta de lo que es «materialismo» y su significado, que grande es en la humanidad y en los hombres que no piensan con prejuicios religiosos es mayor todavía.

Estoy consagrado desde hace un determinado tiempo, a no creer en ninguna religión, llámese como se llame, por tener todas sus ídolos, que es lo que más aborrezco como hombre de conciencia, y como hombre que piensa por sí mismo y no como autómatas, como son los hombres que pertenecen a esas religiones a excepción de cuatro fanáticos y otros que pertenecen por el miedo personal que sacan de ella, incluso su porvenir.

Yo no creo nada más que en la «fuerza y en la materia» que sin fuerza no puede existir materia y que es lo mismo a la inversa y, por tanto, esos fanáticos, no se les puede dar otro nombre, que creen en un espíritu, el cual no han visto y del que no se pueden dar idea exacta donde existe dicho espíritu y como se forma, si es que se forma conforme va creciendo el individuo o como es esto, es lo que queremos sacar en claro en estas líneas.

Si nos referimos a los pensamientos expuestos por Luis Büchner, en su obra *Fuerza y Materia* que un individuo al nacer no tiene espíritu y si que se le va formando por medio de la sensación que va recibiendo de los que tiene alrededor, y, de esta forma, conforme va creciendo el cuerpo se va haciendo dicho espíritu y mientras más cosas ve más espíritu tiene el individuo.

Estoy convencido de que este materialista es de entre los que han tenido a bien estudiar esta materia, ha sabido exponer su pensamiento mejor que otro cualquiera.

Platón dice que el espíritu está en el cerebro.

Aristóteles que está en el corazón.

Champanuér que está en la columna vertebral.

Es imposible poderse formar un juicio exacto con dichos pensadores y por eso conviene creer al primero de los cuatro, por haber estudiado a éstos y a otros más a podido hacerse un juicio de lo que es el espíritu y de lo que son las religiones positivas, paganistas y así sucesivamente.

Las religiones pertenezcan a la secta que sea o al dogma, son un comercio de mercaderes, propio de hombres sin conciencia que están explotando a un dios que ellos mismos no creen, pero que significa el dios del dinero y el «modus vivendi».

Que como la Iglesia es una trampa para incautos que se dejan cazar como humildes pajarillos, que en ella creen y en ella tienen puesta su salvación, como si dependiese de un hombre que nunca ha existido ni podrá existir, apesar de tener un cuerpo, para defenderse, de plumas pagadas, como son todos esos vividores que por el plato de lentejas han vendido su conciencia al pastor que ha pagado más caro.

Esto es lo que les sucede a esos que es-

criben en esos perdicuchos, que son en su mayoría esas hojas, libelos difamatorios que dan náuseas al pasarlas por la vista.

Lo mismo harían con las izquierdas si les pagasen la pluma a dichos alquilones.

Todo lo que se ha escrito en defensa de la religión, no sirve para nada ante el progreso humano que cada día es mayor y más considerable que como una avalancha se deja venir, con el paso del Socialismo, grande y hermoso que saldrá más vigoroso y pujante de la guerra europea.

Cada día se ve hundirse los muros carcomidos de esas religiones atávicas y contraproducentes con el bien y favorables con el mal, que eso es lo que representan en sí, todas las religiones, sea las que fueren, pero entre todas se destaca la más pésima, de la que abominamos por pagar a un cuerpo de parásitos, como es la católica apostólica «romana».

Cada día soy más materialista y cada día creo menos en esos chirimbolos que no representan nada más que una tradición horrorosa y repugnante ante la historia.

ANDALUZ

## SIEMPRE A LOS JOVENES

Para que las futuras generaciones cumplan su misión, para que la Revolución Social sea un hecho, es imprescindible que la juventud presente no esté subyugada a los vicios denigrantes.

Si queremos que la historia rinda culto a la generación del siglo xx, si queremos aparecer ante el mundo entero como procreadores de una humanidad a la que no pueda conducirse como manada de borregos, que déjense matar por los lobos: el capitalismo con su secuela: el clero, el militarismo, y demás puntales del insaciable monstruo, hemos lo mismo jóvenes que viejos, dirigir, exponer, dar todos los medios, trabajar con todas nuestras energías por inculcar en el cerebro juvenil la savia del Socialismo, única solución para derrocar el presente régimen social. Porque la juventud presente que adolece en su mayoría, no ya de lo que pudiéramos llamar progreso en ella, sino que hay infinidad de analfabetos que es la mayor vergüenza para un país cualquiera de Europa: España por ejemplo.

Yo he creído siempre, y sigo creyéndolo que en el Socialismo está comprendido el máximo de las ciencias contemporáneas y venideras y cuanto más avanza la marcha de la sociedad presente es imprescindible que los trabajadores y, sobre todo los jóvenes adquieran la mayor cultura para que las nuevas generaciones vengan impregnadas de savia nueva: sin prejuicios religiosos, sin vicios repugnantes que acarreen el que en las actuales circunstancias haya estas guerras, por culpa de la incultura del proletariado.

Hay que repetirlo una vez más: para extirpar todas las injusticias que existen en el presente no hay más que un camino, es este: la cultura socialista.

Por lo tanto, dirijámonos en todo momento; haciéndolo ver a los jóvenes cuán bello ideal es el Socialismo y que humanitarias sus aspiraciones!

E. CHICHARRO

Mientras haya una clase que defente los medios de producción habrá esclavos. El Socialismo aboliendo la propiedad privada suprimirá la esclavitud.

## AVENTURAS DE PERFUME

Perfume, era un brioso caballo de raza inglesa valeroso y robusto, que servía a un capitán del ejército.

Como ya he dicho era valeroso. ¿En cuantas batallas no se vió a Perfume arrogante y esbelto, montado por su amo? Más tarde, del capitán pasó a un soldado de caballería, teniendo que sufrir los duros tratos que éste le daba, incándole con brutalidad las espuelas en sus ijares. Que gozo me daba verle cuando su regimiento salía a maniobrar, siempre se distinguía de los demás, tanto por su hermosura como por su esbelto paso.

Pasaron unos meses y como ya no lo veía con los soldados cuando estos salían a formar, yo me preguntaba, ¿qué habrá sido de perfume? ¿Estará enfermo? Pero pronto sañí de dudas, un día le vi tirando del coche de un médico, que cumplía el santo deber de visitar a sus enfermos.

Pasó algún tiempo, y un día que se hallaba gravemente enfermo un amigo mío, mandé recado de que viniera el dueño de Perfume para que tuviera consulta con otros doctores sobre el estado en que se hallaba mi buen amigo, llegó éste y me extrañó mucho al ver que la caballería que llevaba ya no era el brioso Perfume. Pregunté al doctor sobre la suerte del caballo, contestándome que a causa de su envejecimiento lo había vendido a una agencia de encargos para hacer los transportes.

Una tarde, me fuí a dar un paseo por las afueras con el objeto de respirar el aire libre y cual no sería mi sorpresa al ver que Perfume había pasado a servir a unos campesinos y daba vueltas a una noria, me alejé de aquel sitio pensando en la suerte del pobre Perfume, que de mal pasaba en peor.

Un domingo por la tarde me disponía a salir, cuando vino un amigo diciéndome que le habían regalado dos entradas de barreras para la fiesta taurina que se celebraba aquel día.

Al principio me negué, porque, la verdad me repugnan los toros, pero fué tanto lo que insistió mi amigo que no tuve más remedio que aceptar a pesar mío.

Nos dirigimos a la Plaza de Toros, tomamos asiento y al cabo de algunos instantes el presidente hizo la señal y dió comienzo el brutal espectáculo. Sale la cuadrilla a dar el paseo y ¿cuál no sería mi asombro al ver a un fornido picador cabalgar sobre Perfume?

Al fin suenan los clarines, ábrese el toril dando paso a un bravo toro que arremete contra toreros y picadores, toca el turno a Perfume que a las tres o cuatro embestidas cae con las tripas colgando y muere escuchando las palmas y silbas del público.

¡Pobre Perfume!, tú que tanto bien has proporcionado a la humanidad, mueres, como muere un vil asesino en el patíbulo.

Pareciéndome mentira que en esta España, que tenemos por civilizada se cometan tales actos.

Y vosotros apreciados lectores uníos a nuestra obra y quizás veamos el día que tales actos desaparezcan por tenerlos como inhumanos.

JAIME MARTÍ DÍAZ

## Campaña Nacional pro Alcances

### A los Repatriados de Ultramar

La acogida entusiasta que ha tenido en toda España nuestra iniciativa de emprender vigorosa campaña al objeto de obligar al Gobierno reanude el pago

de los pluses de campaña y demás alcances de Ultramar—deuda de sangre que la Nación parece ha olvidado—nos vemos en el caso de proponer a dichos repatriados que en cada pueblo se unan todos y se pongan de acuerdo, nombrando comisiones que, en inteligencia con nosotros, preparen y organicen, para el día y hora que en tiempo oportuno les señalaremos, un gran mitin seguido de una manifestación pública para acordar y elevar al Poder Central las siguientes peticiones:

1.º Que el Gobierno reanude y no interrumpa para nada el pago de los pluses de campaña y demás alcances de Ultramar de las últimas y penúltimas guerras coloniales.

2.º Que dicho pago se efectúe directamente a los interesados, herederos o parientes más próximos en sus pueblos respectivos o capitales de provincia.

3.º Que el Gobierno destine a este fin la cantidad suficiente para que en el plazo máximo de dos años queden saldados dichos créditos; y

4.º Que el Gobierno señale un nuevo plazo para poder solicitar el cobro de sus alcances todos aquellos que por ausencia o ignorancia no pudieron hacerlo en el anterior plazo.

Esta Comisión invita a todos los repatriados de España a que la campaña emprendida no cese mientras quede uno sin cobrar, pues el éxito de nuestras aspiraciones depende de nuestra unión, de nuestro entusiasmo y de la simpatía pública que podamos conquistar a favor de nuestra causa.

La razón, el derecho y la justicia están de nuestra parte. Procurad que así lo reconozcan y nos apoyen los Ayuntamientos, las Diputaciones, la prensa, los Diputados a Cortes, las Sociedades Obreras y de cualquier otro carácter y, en fin, todos aquellos elementos que puedan influir por su valía en el éxito de nuestros deseos.

Animo, pues, y adelante compañeros repatriados. No olvidéis que la unión es fuerza y que la fuerza conduce a la victoria.

Esperando nos pondréis al corriente de cuantos trabajos hagáis, nos ofrecemos a vosotros para todo lo que sea necesario.

La correspondencia dirijase a Sebastián Lérica, Centro Obrero (Sindicato, 124.)

Palma de Mallorca 21 julio de 1915. —Por la Comisión pro alcances.—El presidente, Lorenzo Bisbal.—El secretario, Sebastián Lérica.

### Campaña pro Alcances

Al objeto de sufragar los gastos que ocasiona la «Campaña pro alcances» y conforme a lo acordado en el mitin de repatriados del día 11 del corriente, de que cada uno abone 25 céntimos para el fin indicado, a continuación publicamos y lo haremos mensualmente, la lista de los que han contribuido como también un extracto de los gastos habidos hasta la fecha.

Lorenzo Bisbal 25 cént., Sebastián Lérica 25 id., Antonio Ramis 25 id., Juan Valló 25 id., José Moll 25 id., Andrés Clar 25 id., Juan Bestard 25 id., Miguel Forteza 25 id., Pablo Pol 25 id., Antonio Castañó 25 id., Eduardo Orozco 25 id., Pedro González 25 id., Bartolomé Roig 25 id., Pedro Pomar 25 id., Miguel

Cañellas 25 id., Jaime Fiol 25 id., Sebastián Serra 25 id., Juan Reinés 25 id., Jaime Pons 25 id., Baltasar Ferrá 25 id., Pedro Ferrer 25 id., Cosme Juliá 25 id., Jaime Alejo 25 id., Eduardo Busquets 25 id., José Fernández 25 id., Pablo Riera 25 id., Miguel Pagés 25 id., Antonio Lorenzo 25 id., Jerónimo Ripoll 25 id., Gabriel Femenias 25 id., Bernardo Querglas 25 id., José Llobera 25 id., Juan Gelabert 25 id., Juan Nicolau 25 id., Juan Ferrer 25 id., Bartolomé Rotger 25 id., Jaime Lladó 25 id., Onofre Tous 25 id., Sebastián Follana 25 id., Bartolomé Vidal 25 id., Andrés Fiol 25 id., José Roig 25 id., Jaime Ballester 25 id., Ramón Montaner 25 id., Juan Amengual 25 id., Ricardo Miserol 25 id., Miguel Salvá 25 id., Antonio Cañellas 25 id., Manuel Doble 25 id., Pedro Salvá 25 id., Bartolomé Oliver 25 id., Antonio Borrás 25 id., Ramón Valls 25 id., Ramón Pedrosa 25 id., Toribio Vicens 25 id., Jaime Planisí 25 id., Antonio Borrás 25 id., Damián Horrach 25 id., Juan Crespi 25 id., Gabriel Matas 25 id., Tomás Ferrá 25 id., José Crespi 25 id., Miguel Morey 25 id., Miguel Vanrell 25 id., Magín Valls 25 id., Francisco Barceló 25 id., Antonio Sureda 25 id., Antonio Mayol 50 id., Antonio Martorell 25 id., José Suau 25 id., Sebastián Salvá 25 id., Antonio Mesquida 25 id., Jaime Clar 25 id., Pedro Salas 25 id., Sebastián Terrasa 25 id., Felio Martorell 25 id., Fernando Castro 25 id., Vicente Guasp 50 id., Telesforo Llonga 25 id., Pedro Mesquida 50 id., Sebastián Cañellas 25 id., Miguel Rosselló 25 id., Pedro Juan Salvá 25 id., Pedro Ferrer 25 id., Pedro Maroto 25 id., Pablo Monserrat 25 id., Arnaldo Garau 25 id., Gabriel Riera 25 id., Antonio Castillo Prado 25 id., Juan Bernad 25 id., Bartolomé Cañellas 25 id., Pedro Antich 25 id., Sebastián Fernández 25 id., Miguel Rotger 25 id., Guillermo Bordoy 25 id., Miguel Pablo 40 id., Rafael Roca 50 id., Juan Ordinas 25 id., Antonio Cardona 25 id., Pedro Martorell 25 id., Gabriel Darder 25 id., José Pujol 25 id.

Suman los ingresos . . . 26,65 pes.

#### GASTOS

Por 3.000 manifiestos . . . 15,00 »  
Por pólizas . . . 2,00 »

Por papel, plumas, sobres,  
sellos y correspondencia . . . 4,35 »  
Total . . . 21,35 »

Quedan en nuestro poder . . . 5,30 »

LA COMISIÓN

Palma 15 julio 1915.

(Se desea la reproducción en toda la prensa Balear.)

## De la Región

Alaró

PUEBLO OBRERO, ¡ALERTA!

Son muchos los comentarios que se han hecho durante varios días; sí compañeros, muchos; pero muchísimos conceptos se han vertido sobre las personas honradas que están al frente del movimiento obrero de esta población, pero sobre todo, sobre la mía, pero yo convencido de la bondad de las ideas que yo sustento, sufro resignado y recomiendo a mis compañeros que se vean atacados de los calumniadores que hagan igual que yo, no hagan caso de esas murmuraciones rancias y ridículas que solo sirven para dar gusto a unos cuantos burgueses, que ponen todo su empeño en que nuestra Sociedad sea desbaratada y hasta se valen de nosotros mismos para lograr tal fin. Sí, queridos compañeros, emplean todos los medios que están a su alcance para desorganizar a los obreros, pues ellos están convencidos que continuando nuestra organización, tiene que llegar un día—que no está lejano—que no podrán obrar como han obrado hasta aquí. Les duele mucho, pero muchísimo que permanezcan 300 y pico de obreros organizados, porque están convencidos de que a medida que vaya adquiriendo conocimientos la clase obrera, el día que se peca de las injusticias que recibe a diario, ya por parte de patronos, amos o gobernantes, querrá sacudir el yugo que hoy la tiene oprimida, porque hay que meditar bien el régimen actual, hay que pensar que los que nos explotan todo el año, los que a consta de nuestro propio trabajo viven en la holgazanería, son los mismos que a todas horas nos maltratan y

nos insultan, ¿para qué?, tan sólo para tenernos acobardados, para que nos pongamos a su servicio, a sus órdenes, bajo la amenaza de privarnos del pan para nuestros hijos y nuestra compañera, pero si no desmayamos ante tan indigno proceder no sólo conseguiremos mejoras en el terreno económico, sino también en el político.

Está, pues, en nuestras manos la obra de redención de los trabajadores, hay que dejar de lado vanas murmuraciones que se vierten sobre compañeros honrados y proseguir nuestra lucha contra el capital, hay que darle la batalla en todos los terrenos, hay que ver si llevamos algún representante en el municipio, que fuera el genuino representante de la clase obrera, cuyo representante pueda ir sin ningún obstáculo al consistorio a defender los intereses obreros, que son muchos, y que en los momentos críticos tenga nuestra organización un defensor. Yo por mi parte estoy tranquilo y suplico a los demás que están heridos en su dignidad por calumnias que hagan igual que yo, perdonar a los infelices que hablan sin tener motivo para ello; mi conciencia está tranquila, estoy seguro que a mis actos nadie los podrá tachar de malos.

Tú, pueblo obrero, medita quien es que mira por tus intereses y te quiere: los que te explotan todo el año por un puñado de reales, con los que no tienes suficiente para atender a tus más perentorias necesidades, o el que como tú sufre las mismas penalidades y explotación, Piensa, discurre y razona y te convencerás, pero ve con cuidado a esos hombres que murmuran, que las más de las veces son enviados por sus mismos explotadores, si buscan comprometerse no les hagas caso y piensa que Jesucristo que sufrió muchas afrentas, han acabado por erigirle altar, lo mismo serás tú, sufre trabaja sin desmayo en la causa de tu redención, que ya vendrá tu recompensa.

DAMIÁN FELIU SALVÁ

## UN OBRERO ESCULTOR Y UN PATRONO

Desde la fundación de la sociedad «Unión» de escultores, venimos todos los que a ella pertenecemos, haciendo una

gran propaganda para organizar la totalidad de los que se encuentran alejados de nosotros por temor y algunos muy pocos por necesidad y faltos de aquello que se llama energía para despreciar las promesas falsas de sus patronos

Como he dicho, son muy pocos los refractarios que usan esos procedimientos, me veo casi obligado a tener que relatar un caso que sucede en un solo taller de Palma, donde un desgraciado con los ojos vendados se pone a disposición de su rifleño patrono, no queriendo secundar los acuerdos de nuestra sociedad, ni pedir mejora ninguna, por considerar que con 7 o 10 reales diarios, se le entrega lo bastante del producto de su trabajo, despreciando el compañerismo de los demás, consintiendo trabajar 6 horas semanales más que los otros, entregándole el patrono, como ve el lector, un jornal tan irrisorio que de seguro lo despreciaría cualquiera otro.

Pero no llega hasta aquí el poco raciocinio de ese infeliz pobre de espíritu, sino que su argumentación para defenderse y escudarse de no pertenecer a la Sociedad, es que viene percibiendo mucho más aumento en los jornales, en las horas extraordinarias y los domingos más aun y... se está muriendo como todos de anemia, por no poderse alimentar lo suficiente.

Me pesa el tener que combatir la conducta de obreros como yo mismo, pero con individuos de esta clase hay que hacerlo.

Respecto al patrono cuyo nombre es digno de que lo conozcan los lectores de ese semanario, don Miguel Vadell, tiene una desfachatez patronal sin límites, pues a un pliego en que la Sociedad le hacía una petición, con todos los respetos debidos, tuvo la osadía de tachar el título de la Sociedad, cortándose su nombre y remitiendo el comunicado. Yo como asociado protesto energicamente de esta grosería, de ese insulto y sepa el señor Vadell que trata con hombres, que no han de tolerar sus brutalidades, por lo que podría darse el caso, si sigue por ese camino, que se le enseñara cuantos dedos tiene una mano.

UN ASOCIADO

Imp. «La Colectiva».—Sindicato, 124

El Obrero Balear, se vende: En el kiosco de la plaza de Cort y en el Café del Centro Obrero, Sindicato, 124

## C.<sup>a</sup> Internacional : CHICAGO de Ampliaciones :

La casa más importante en retratos amplificados.

Única que garantiza sus trabajos

:-:-: Si no está bien no se paga

Ampliaciones tamaño natural (Grado 4), 7 pesetas,  
con marco, 15 pesetas

Se hacen toda clase de retratos: Crayon, Sepia, Acuarela, Aguada francesa, Pastel, Oleo genuino y toda clase de retratos que se conocen en el mundo.

Encargos y demás dirigirse: S. Jaime, 41, 1.<sup>o</sup> Palma

Faltan representantes en todos los pueblos de la isla

NOTA.—A los suscriptores de este periódico se les hará una rebaja especial.

# EL SOCIALISTA

Órgano del Partido Obrero

Redacción y Administración: FUENTES, 4

SUSCRIPCIÓN.—Madrid: un mes, 1 peseta.—Provincias: trimestre, 5 id.—Extranjero: 10 id.

Número suelto, cinco céntimos

## PAPEL DE FUMAR

Primero de mayo. Calidad superior  
Fabricado por la Cooperativa

REPRESENTANTES: REXECH-TUDURI : : : Obrera de Bañeras : :

Los socialistas y proletarios deben usar siempre el papel de PRIMERO DE MAYO. Caja con 100 libritos, con estuche 3'50  
Pedidos a los representantes, Sindicato, 124.—Palma.